

## REVISTA DE REVISTAS

1. *Leucosia* *leucosia* (L.) *leucosia* (L.) *leucosia* (L.)  
2. *Leucosia* *leucostoma* (L.) *leucostoma* (L.) *leucostoma* (L.)  
3. *Leucosia* *leucostoma* (L.) *leucostoma* (L.) *leucostoma* (L.)

# REVISTA DE REVISTAS

UNIVERSITAS  
ECONOMICA PON-  
TIFICIA UNIVERSI-  
DAD JAVERIANA -  
VOLUMEN VI Nº 1  
Junio-Diciembre  
MCMLXXXVIII. CO-  
LOMBIA

El número de Universitas Económica que se comenta, está íntegramente dedicado a un tema de fundamental importancia para América Latina: la privatización.

Dicho tema fue el central en el III Congreso de Economistas de la Pontificia Univer-

sidad Javeriana de Bogotá, Colombia.

Si bien los comentarios se refieren a situaciones particulares de ese país, el hecho de compartir una misma realidad latinoamericana, hace que las reflexiones sean igualmente válidas para la Argentina.

Se trata de responder a una pregunta clave en el análisis de las privatizaciones: ¿son una opción para el desarrollo?

Se pasa revista a las distintas interpretaciones del concepto privatización, como así también a los diferentes

ámbitos de aplicación: países desarrollados o subdesarrollados.

Los artículos van desde un enfoque político del problema, a cargo del ex-presidente Belisario Betancur Cuantas y del fallecido senador Luis Carlos Galán Sarmiento a la óptica empresaria, tanto industrial: Jorge Méndez presidente de Fedemetal, como financiera: Alberto Verue, Vicepresidente del First Boston Internacional; hasta la opinión de un representante de la Agencia Internacional para el Desarrollo (AID), Ronald Haybi.

Se analiza la política de privatizaciones en un marco de reforma estructural del Estado, adaptando las situaciones que se deriven de ello, a las realidades económicas, sociales y políticas de cada país donde se apliquen.

Los artículos incluidos en este número son:

- *¿La Privatización, una Opción para el Desarrollo?*

Asoc. de Economistas Javerianos - ASSEJA.

- Discurso de Apertura del III Congreso de Economistas Javerianos.

Carlos Hernando Fonseca - ASSEJA

- *Privatización o Estati-*

*zación*

Gabriel Rosas Vega

- Perspectivas de la Privatización dentro del Plan de Economía Social

Luis Fernando Alarcón

- Hacia un Rediseño del Estado

Belisario Betancur Cuartas

- El Estado y el Sector Privado.

Una Redefinición de sus Fronteras

Luis Carlos Galán Sarmiento

- Principios y Recomendaciones para un Programa de Privatización

Ronald Haybi

- *¿Hasta dónde la Privatización?*

Jorge Méndez Munévar

- Las Oportunidades de la Privatización.

El punto de vista del Sector Privado

Alberto Verne

- *¿La Privatización, una Opción para el Desarrollo?*

Jorge Ernesto Holguín Beplat

- Reformas Legales a la Institución Municipal:

Un Imperativo

Rodrigo Marín Bernal

- Clausura del III Congreso de Economistas Javerianos

Padre Jorge Hoyos, S.J.

*Jorge Vilarrasa*

**ATENEA.** Revista de Ciencia, Arte y Literatura. Año 1988. Segundo Semestre. N° 458. Universidad de Concepción. Chile

Esta publicación de la Universidad de Con-

cepción, según se establece en su presentación, tiene como objetivo primordial poner de manifiesto los valores culturales de las provincias en un país centralista y unitario como Chile, además de

señalar que dichos valores rara vez se originaron en la capital del país, lo que ejemplifica con nombres como Gabriela Mistral, Pablo Neruda, etc.

La revista está dividida en seis partes: Ar-

te, Literatura, Filosofía, América y España en la historia, Educadoras Chilenas y Bibliografía.

La parte dedicada al arte es, quizás, la más importante de la publicación, ya que además de los excelentes artículos se ve enriquecida por magníficas reproducciones fotográficas, en blanco y negro y color, que ayudan a comprender y admirar la obra de los dos plásticos tratados: Marta Colvin, importantísima escultora chilena, ampliamente reconocida en París, donde reside desde hace varios años, y el ceramista Quinchamalí.

La parte dedicada a la literatura consta de tres artículos: "Yukio Mishima, el escritor"; "Paisaje y expresión del chileno", excelente artículo que nos ayuda a comprender, a los extranjeros, el alma del entorno que rodea al poeta o escritor en Chile, y un valioso trabajo sobre "Luigi Pirandello: filosofía y anti-teatro", en el que se analiza con precisión en las

principales obras del dramaturgo italiano el emparentamiento magistral que él realiza entre la filosofía y la praxis teatral.

En la parte dedicada a Filosofía encontramos un artículo sobre la libertad en San Agustín, uno sobre "La imitación entre el instinto y el juego" y otro sobre las "Creencias para una visión del mundo", pasando por los principales filósofos, desde Platón a los contemporáneos.

América y España en la Historia presenta un polémico artículo titulado "Tradición cultural europea e identidad latinoamericana", en el que se contraponen las leyendas "blanca" y "negra" de la colonización de América, el choque entre dos civilizaciones y culturas tan distintas y las posiciones entre los que veneran el 12 de octubre por ser el día en que América quedó integrada a la historia universal, reviviendo los más altos valores de la cultura clásica y de la

religión cristiana, y los que proponen abolirlo y festejar el 11 de octubre para celebrar el último día en que América había sido libre y había pertenecido a sí misma. Completan esta sección "El nombre perdido y buscado en América" y la "Proclama del día de Colón en Estados Unidos".

La penúltima parte, Educadoras Chilenas, es un homenaje a dos de las más importantes educadoras del país, Irma Salas Silva y Gabriela Mistral, donde, entre otras cosas, se publica el "decálogo de la Maestra" de esta última, verdadera y magistral lección de amor y docencia.

Cierran la publicación los comentarios bibliográficos.

*Oscar De Majo*

**REVISTA STROMATA.** Universidad del Salvador. Facultades de Filosofía y Teolo-

gía. Área San Miguel.  
Año XLV Enero-junio  
1989 N° 1/2

El contenido de las Jornadas-coloquio "Libertad cristiana y preocupación social" es reproducido íntegramente en este número de la Revista Strómata. Dichas Jornadas, organizadas por la Universidad del Salvador y la Fundación Konrad Adenauer, tuvieron lugar del 29 de marzo al 1 de abril del corriente en la misma Universidad.

El conjunto de las exposiciones aquí reunidas tienen el mérito inicial de brindar un completo panorama del debate actual en torno a la Doctrina Social de la Iglesia y, también, sobre algunas cuestiones de la llamada 'teología de la liberación'. Precisamente, al Dr. Pedro Morandé (Chile) le tocó la 'presentación' de las dos Instrucciones de la Sagrada Congregación para la Doctrina de la Fe referidas a dicha teología. La exposición recorrió ajustadamente los te-

mas centrales tanto de la 'Libertatis nuntius' como de la 'Libertatis conscientia'. Por otra parte, cabe destacar el comentario final del expositor acerca del aporte de estas dos Instrucciones al fundamental debate persona-estructura. Así, cuando las Instrucciones ponen a la liberación bajo el primado de la libertad, la persona -portadora en sí misma de la trascendencia- emerge como un espacio social de genuina liberación. Es esa trascendencia la que señala, según Morandé, el imprescindible carácter sacramental que debe acompañar a la Doctrina Social de la Iglesia. Dicho carácter, en tanto actualización y rememoración escatológica, es el que impide confundir el mensaje social que surge del Evangelio y de la experiencia histórico-doctrinal de la Iglesia con algún producto ideológico, sea éste meramente reformista o utópico. El descuido de ese aspecto sacramental dentro de la cultura moderna ha lle-

vado a lo que algunos autores han llamado 'el desencantamiento del mundo' (M. Weber), el cual aparece íntimamente unido al desarrollo de determinadas tecnologías que, como bien señalaba el Dr. Morandé, sobrepasando las estructuras jurídico-estatales y los instrumentos de acción político-consensual, amenazan con la disgregación y atomización del tejido social. Esta problemática aparece como el marco dentro del cual se instala la misión de la nueva evangelización que hoy reclama Su Santidad Juan Pablo II.

Por otra parte, el Prof. Lothar Roos (Bonn) respecto de los mismos documentos referidos a la teología de la liberación señaló, oportunamente, las falsas ilusiones que aventureadas incursiones ideológicas le ofrecieron a algunas de las experiencias teológicas que estuvieron en boga, sobre todo en América Latina, durante la década del '70. Es el caso preciso del mar-

xismo que, a su momento, se presentó como un método que pretendía constituirse en la panacea hermenéutica de la realidad social latinoamericana. No sólo la irrefutable prueba de dolorosas experiencias y el visible reajuste político mundial de la segunda parte de los '80 sino también un palmario fracaso epistemológico, han terminado por cuestionar gravemente a dichas experiencias.

Según las palabras de Mons. Antonio Quarracino esa época fue la 'noche oscura' de la Doctrina Social de la Iglesia tentada por la oferta instrumental y temática de las ciencias sociales y las ideologías vigentes en ese momento. Sin embargo, Mons. Quarracino apuntó al que quizá sea uno de los fenómenos decisivos de la teología de la liberación: la justicia como el mero resultado del peli-

groso juego de una voluntad vacía que inevitablemente lleva al terror. De aquí que la cruz aparezca como el símbolo de la justicia terrena, único que resume y concilia el misterio de la iniquidad y de su posible liberación a partir del sacrificio sacramental. La otra justicia, según la imagen literaria traída por Mons. Quarracino, nos acerca peligrosamente al infierno.

El reducido espacio de una reseña nos impide detenernos en el resto de las exposiciones así como de los interesantes debates que con motivo de las mismas se desarrollaron oportunamente.

Por último, cabe destacar en este número de *Strómata* el texto de la Lección inaugural 1989 de las Facultades de Filosofía y Teología de la Universidad del Salvador, Área San Miguel. Dicha lección, pronunciada por el P.

Jorge Bergoglio, 'Necesidad de una antropología política: un problema pastoral', abordó el aspecto político según la perspectiva contemporánea aunque desde un ángulo 'clásico'. Es interesante destacar la referencia a la crisis de la postmodernidad donde, incluso según el citado diagnóstico de Juan Pablo II, una excesiva fragmentación social y cultural, y aún antropológica, hace que el entorno supercivilizado creado por el hombre mismo termine por desampararlo, arrojándolo, paradójicamente, podríamos decir nosotros, fuera de los muros de la polis.

Como siempre, *Strómata* nos trae un excelente material en reseña y noticias bibliográficas.

*Daniel Malcolm*

**ESTUDIOS MIGRATORIOS LATINOAMERICANOS.** Centro de Estudios Migratorios Latinoamericanos, Nº 9, Buenos Aires, agosto 1988.

**FRANCISCO DURAND, Los primeros industriales y la inmigración extranjera en el Perú**, pp. 199-216.

Se analiza el rol de la inmigración extranjera en el proceso de industrialización del Perú desde mediados del siglo XIX hasta la década del 20. Destaca el peso de los inmigrantes europeos, particularmente italianos, en el sector de la industria de bienes de consumo destinados al mercado interno, señalando al mismo tiempo la posición relativamente marginal de los mismos en relación con la élite nativa y otros grupos extranjeros. El relativo éxito de los extranjeros en la industria no se apoya -según el autor- en factores culturales y raciales, sino en la superioridad de aquéllos en términos de

educación y experiencia previa al trabajo.

**ROSA N. GELDSSTEIN, Matrimonios mixtos en la población judía de Salta. Un análisis socio-demográfico**, pp. 217-236.

El artículo tiene un doble propósito: 1) describir las pautas de matrimonio mixto en la pequeña comunidad judía de Salta -ciudad capital de una provincia del Noroeste argentino- y 2) evaluar los efectos cuantitativos y cualitativos de la exogamia sobre el crecimiento y sobre la composición de dicha población. Los datos provienen de un censo efectuado a fines de 1986. La dimensión muy pequeña de la población judía y el desequilibrio entre los sexos son límites objetivos y muy fuertes a la práctica endogámica dentro de las fronteras de Salta. Así, la exogamia parece ser una de las alternativas de un conjunto de "estrategias matrimoniales" orientadas a superar las limitaciones del

mercado matrimonial, siendo otras el casamiento con alguien de origen mixto o con un cónyuge judío no salteño. Pero al mismo tiempo, varios indicadores muestran que se está operando un proceso de secularización, conectado en relación bidireccional con las restricciones demográficas.

**NELIDA REDONDO, La Boca: evolución de un barrio étnico**, pp. 269-294.

Este artículo forma parte de una investigación más amplia cuyo objetivo fue el estudio de las condiciones de vida de los ancianos residentes en La Vuelta de Rocha, barrio de La Boca. Con el fin de conocer el contexto comunitario en el que cursaron su vida los ancianos, se llevó a cabo un estudio de la historia del barrio que abarcó: a) revisión de material bibliográfico referido al tema, b) relevamiento de instituciones de la comunidad, c) investigación en archivos de algunas

instituciones de la comunidad, d) entrevistas a informantes calificados y e) análisis de datos secundarios. Con dicho análisis ha sido posible comprender la importancia que asumió en la estructuración de la dinámica microcomunitaria el carácter migrante del barrio, es decir, su especial condición de ser sede de asentamiento de sucesivas corrientes migratorias.

La publicación contiene además los siguien-

tes artículos, contribuciones, notas y comentarios:

**CARLOS ZUBILLA-GA: La inmigración gallega y los orígenes del sindicalismo uruguayo**, pp. 179-189.

**JORGE O. BESTENE: La inmigración sirio-libanesa en la Argentina. Una aproximación**, pp. 239-268.

**MARTA BONAUDO, S. CRAGNOLINO y E. SONZOGNI: Discusión en torno a la participación política de**

**los colonos santafesinos. Esperanza y San Carlos, (1856-1884)**, pp. 295-330.

**GABRIEL BIDEAGAIN GRESSING y ANITA FREITEZ LANDAETA: Los colombianos en Venezuela**, pp. 331-348.

**JAYME PAVIANI, A Imigraçao: uma experiência vital**, pp. 349-353.

*Susana M. Sassone*

**ESTUDIOS MIGRATORIOS LATINOAMERICANOS.** Centro de Estudios Latinoamericanos, año 3, nº 10, Bs. As., diciembre 1988.

**LELIO MARROMA, La fundamentación de las políticas migratorias internacionales en América Latina**, pp. 375-396.

Se describen y analizan las políticas migratorias en América Latina. Durante los si-

glos XVII y XVIII la migración a las colonias españolas y portuguesas fue estimulada como factor de ocupación territorial y también para suministrar la necesaria mano de obra. En el siglo XIX y comienzos del XX los estados independientes mantuvieron estos objetivos, aunque cambiando los criterios de selectividad, basados ahora en las ideas liberales y en los prejuicios raciales en boga en el

momento. La crisis mundial de 1930 contrapuso la protección de los mercados laborales locales a la anterior visión de la inmigración como un fenómeno de influencia positiva para el desarrollo.

En décadas recientes, los estados han comenzado a considerar las políticas migratorias como tema importante en las relaciones internacionales, a la par que se ha incre-

mentado en grupos locales e internacionales la preocupación por los derechos de los migrantes. Las políticas oficiales y las medidas administrativas han resultado ineficaces para controlar los movimientos migratorios, en parte porque las realidades económicas y de los mercados de trabajo sobrepasan las medidas administrativas de control, pero también porque las argumentaciones de estas políticas carecen de soporte en la realidad.

**RICARDO TORREALBA**, *Tendencias recientes de la migración internacional hacia Venezuela: resultados de una encuesta nacional de migración*, pp. 415-439.

Se presentan y discuten los principales resultados de una encuesta nacional de migración,

anexa a la Encuesta de Hogares, realizada en Venezuela durante el primer trimestre de 1987. En la primera parte se describe el comportamiento de la migración hacia el país durante los años transcurridos de la década de 1980. En la segunda parte se presentan los resultados de la encuesta, atendiendo a las características socio-demográficas y laborales de la población extranjera residente en Venezuela para 1987. En la parte final se presenta un perfil de la población migrante y se analizan los aspectos cualitativos que derivan de los resultados de la encuesta.

**ALCIDES GOMEZ y LUZ MARINA DIAZ**: *El estado del conocimiento sobre las migraciones laborales de Colombia a Venezuela*, pp. 397-414.

**NORA PEREZ VI-**

**CHICH: Las políticas migratorias en la legislación argentina.** "...Y para todos los hombres del mundo...", pp. 441-466.

**LELIO MARMORA y JORGE GURRIERI: El retorno en el Río de la Plata (Las respuestas sociales frente al retorno en Argentina y Uruguay)**, pp. 467-496.

**HECTOR MALETTA: Del activo al activo: una política para los emigrados de América Latina**, pp. 497-522.

**MARIA CRISTINA CACOPARDO y JOSE LUIS MORENO: La migración italiana a Argentina: consideraciones metodológicas acerca de las fuentes estadísticas**, pp. 523-540.

*Susana M. Sassone*

**ESTRUCTURA SOCIOECONOMICA ARGENTINA. PRODUCTO BRUTO**

**GEOGRAFICO**. Consejo Federal de Inversiones. Buenos Aires, Diciembre 1988.

Ante la carencia de información sistemática sobre la estructura socioeconómica de la

Argentina, el Consejo Federal de Inversiones publicó una colección especial referida al Producto Bruto Geográfico a nivel provincial. Pertenece a un grupo de estudios donde se presentan los resultados del "Programa para la elaboración de un Sistema regional de cuentas sociales". El objetivo del mismo es obtener un conjunto de indicadores económico-sociales.

Las estimaciones del Producto Bruto Geográfico permiten sintetizar la información existente en el área económica y definir las tareas priorita-

rias a desarrollar en el ámbito de la información básica. De esta manera se va concretando un sistema de información económica necesario para la planificación y se avanza en la elaboración de nuevos indicadores que permitirán completar -en etapas sucesivas- un sistema de cuentas sociales.

La versión actual cubre el período 1970/1985. Las mismas se editan para cada jurisdicción provincial con la finalidad de facilitar su accesibilidad. De todos modos se prevé una edición total y por regiones en la me-

dida que se complete la cobertura geográfica de las series. A este respecto debe destacarse el gran esfuerzo efectuado por las Direcciones Provinciales de Estadísticas y Censos en las tareas de búsqueda, elaboración y análisis de las estimaciones.

En esta serie se han publicado los resultados del Producto Bruto Geográfico para las siguientes jurisdicciones:  
Chaco  
Santiago del Estero  
Tucumán  
Santa Fe

*Susana M. Sassone*

**Capítulos del Sistema Económico Latinoamericano, SELA, Nº 22. Enero/Junio, Caracas, 1989.**

El número de Capítulos que comentamos está dedicado a "Los Desafíos de América Latina y el Caribe en una economía mundial en Transformación".

En distintos artículos se analizan las relaciones de América Latina y el Caribe con Estados Unidos, con la Comunidad Económica Europea, con Japón, con los países del Sudeste Asiático, y con los países europeos del CAME. Se examinan las consecuencias del mercado común europeo

para la región, las prioridades de la política económica externa del Japón, las innovaciones que se están produciendo en los países europeos del bloque socialista -especialmente a nivel de la constitución de empresas mixtas con naciones capitalistas-, los modelos de desarrollo del Sudeste

Asiático y las posibilidades de la cooperación Sur-Sur.

Ante los desafíos del entorno internacional, se propone como la mejor opción de América Latina y el Caribe, asumir la integración como un proyecto político, capaz de superar la concepción eminentemente comercial del pasado, para construir interdependencias reales en una visión de mediano y largo plazo. Los ejemplos del Mercado Común Europeo, los avances de la integración entre Estados Unidos y Canadá y entre Japón y los países del Sudeste Asiático, no dejan tiempo para perder. Este nuevo enfoque de la integración permite asumir la doble necesidad de administrar una coyuntura particularmente crítica con la puesta en marcha de una adecuada estrategia de desarrollo. En ese marco cobra particular importancia la articulación de un nuevo proceso de industrialización concertada que enfrente los cambios de

tecnología que se están produciendo a nivel internacional. Tres artículos del número de capítulos que comentamos se refieren a ese tema. En uno de ellos se analizan las restricciones que afectan a la política industrial y las opciones que se abren en el futuro. En otro se encamian las consecuencias sobre la región de las transformaciones tecnológicas en el mundo desarrollado, en tanto que el tercero presenta un análisis de los impactos sociales de la política de ajuste.

Finalmente, en la sección "Documentos", se incluyen los discursos de los presidentes de Ecuador y de Venezuela, así como del Secretario Permanente del SELA, pronunciados en el acto de Unidad Regional, convocado por el SELA en febrero de 1989.

Los artículos y documentos incluidos en el número 22 de capítulos son los siguientes:

"El entorno internacio-

nal y las opciones latinoamericanas"

*Ignacio Basombrío*

"Las relaciones entre EE.UU. y América Latina".

*Secretaría Permanente  
SELA*

"El ajuste en la economía norteamericana: ¿inflación o recesión?"

*Osvaldo Rosales V.*

"Situación y perspectivas de las relaciones de América Latina y el Caribe con la Comunidad Europea".

*Secretaría Permanente  
SELA*

"La política económica externa de Japón y sus implicancias sobre la región".

*Secretaría Permanente  
SELA*

"Las políticas de desarrollo de los países del Sudeste Asiático".

*Secretaría Permanente  
SELA*

"Innovaciones en la Política comercial de los países europeos del CAME".

*Secretaría Permanente  
SELA*

"La cooperación Sur-

Sur: elementos para la acción regional".

*Secretaría Permanente  
SELA*

"Proyecto de Propuesta Latinoamericana y Caribeña sobre la Deuda Externa".

*Secretaría Permanente  
SELA*

"Informe de la Reunión Preparatoria de alto Nivel de la Conferencia Regional sobre Deuda Externa".

*Secretaría Permanente  
SELA*

"El fortalecimiento del

proceso de integración regional".

*Secretaría Permanente  
SELA*

"La concertación industrial y tecnológica en la región".

*Secretaría Permanente  
SELA*

"Los impactos sociales de las políticas de ajuste".

*Secretaría Permanente  
SELA*

"Corresponde al SELA definir estrategias de desarrollo para los 90".

*Presidente de Ecuador  
Rodrigo Borja*

"El SELA debe ser el instrumento de la concertación y de la unidad latinoamericana"

*Presidente de Venezuela  
Carlos Andrés Pérez*

"Impulsar la integración como proyecto político regional".

*Carlos Pérez del Castillo*

"Panorama sobre integración".

*SIDALC*

*Carlos Basco*

**ALBA DE AMERICA (Revista Literaria)** vol. 7, Nros. 12 y 13, Buenos Aires, Julio 1989.

La reciente publicación de "Alba de América" se inscribe como testimonio de una "aurora" (en relación con su nombre) en cuanto al material bibliográfico que ofrece. Se trata de la edición de un conjunto de aportes,

configurados por testimonios, estudios, notas y entrevistas, así como una serie de reseñas que dispensan un legado ensayístico y crítico-analítico sobre las últimas décadas del teatro hispanoamericano.

La singularidad de este volumen se fundamenta en la razón de la escasez de las investigaciones al respecto. Pero, no sólo cumpli-

menta y destierra esa carencia, sino abarca diversos abordajes, entre los cuales se analizan los textos en relación con el espectador, con la ideología, con los autores. Con los movimientos renovadores, con las manifestaciones colectivas. Las perspectivas teóricas denotan también, una variable enriquecedora para los lectores y especialistas, quienes ac-

ceden, de esta manera, a la vinculación con la creación teatral de diversos países de habla hispana.

"Alba de América", coherente con sus principios fundacionales, expone colaboraciones derivadas de investigadores de nivel internacional, que ausculten el fenómeno de la dramaturgia hispanoamericana, a través de un polifacetismo temático, con una metodología de análisis que se proyecta hacia los campos futuros de la indagación intelectual.

Esta Revista Literaria presenta un preludio bajo la especie del Testimonio, donde se expande la instancia significativa y coordinante de los "rostros del exilio" desde la colaboración de Griselda Gambaro. A continuación, los "Estudios y Notas" ofrecen la posibilidad de compartir interpretaciones sobre la dramaturgia cubana, venezolana, argentina, chilena, mexicana, uruguaya, boliviana, colombiana. Los trabajos iluminan las obras de

Osvaldo Dragún, G. Gambaro, J. Rabino-vich, S. Torres Molina, S. Rovinski.

Esta novedad bibliográfica se constituye en un hito dentro de la serie de actualización informativa que se destina al especialista ávido, reflexivo, con afán estético de observar el poder transformacional del dramaturgo, creador que poseído por la ansiedad de descubrir la pragmática generativa necesita decodificar la representación que se establece a través de la semiología, la cual se plasma en los sistemas de signos que vertebran al texto con el extratexto y su puesta escenográfica. Así, con rigor de análisis se profundizan rasgos esenciales de la creación en V. Leñero, Egon Wolf, M. Vilalta, F. Domínguez y E. Carbajido.

El grupo de estudiantes que comparten con el lector sus investigaciones, se constituye con: I. Alvarez Bolland (College of the Holy Cross, Worcester), E.A. Giordano (University of Cincin-

nati), N. Glickman (Queens College, Cuny), D.W. Foster (Arizona State University), C. Kaiser-Lenoir, W.O. Muñoz (Kent State University), B.J. Rizk (Atint), M. Rojas (The Catholic University of America), J.A. Weiss (Mount Allison University), C.M. Boyle (University of Strathclyde, Glasgow), M. Agosin (Wolesley College), G. Rojo y S. Rojo, J. Villegas (University of California Irvine), F. Dauster (Rutgers University), P. Rosas Lopategui (University of New Mexico), K.F. Nigro (Arizona State University), J. Eyring Bixler y V. Tech, S. Magnarelli (Albertus Magnus College), S. Messinger Cypess, P. Melendez (Michigan State University), D.H. Frischmann (Texas Christian University), D. Zalacain (Seton Hall University), O. Rivera-Rodas (University of Tennessee, Knoxville), L. Lockert (Michigan State University), C.M. Varela. Las "Entrevisitas" fueron realizadas

por N. Eidelberg (Wesleyan College), S. Magnarelli (Albertus Magnus College), L.E. Roses (Wellesley College), M.J. Panico (Fairfield University), T. Mendez-Faith, R. Minc. Las "Reseñas" están a cargo de N. Eidelberg (Wedeven Collage, Macon, Georgia), E. Morettie (Brooklyn College), B.H. Reynodds (Universidad de Louisville), D.W. Foster (Arizona, State University) y R. Antuñez (Centro de Enseñanza para Extranjeros, UNAM).

El teatro popular, la

dramática femenina, la reflexión existencial, la consideración histórica, la multiplicidad espacial, el metadrama, alternan los puntos de vista, junto con la ambigüedad, la alteridad, la tradición, el juego "hamletiano", la marginalidad, la liberación, la crueldad, la metáfora y el enmascaramiento, aspectos que diseñan un tapiz, ante el cual el lector permanece seducido por el vigor de la actualidad.

El teatro, como representación de la existencia y de la problemática humana, ha encon-

trado en Hispanoamérica un espacio de ebullición genética; y, en "ALBA DE AMERICA" se concreta un registro calificado de los talentos que se expresan a través de la dramaturgia, iluminados por los análisis de los críticos destacados, que han logrado con sus tareas la realidad de brindar un testimonio de luz sobre las modulaciones dramáticas de nuestro tiempo.

*Graciela Susana  
Puente*